

Declaración de S.E. el Presidente de la República, Gabriel Boric Font, tras encabezar una nueva sesión del Gabinete Pro Crecimiento y Empleo

Los Andes, 12 de abril de 2024

Muy buenas tardes a todas y a todos los presentes.

Me dirijo a ustedes desde Los Andes, a donde llegamos después de haber recorrido la comuna de Calle Larga en la cual tuve el honor de pasar al Liceo Bicentenario Técnico Profesional Pedro Aguirre y compartir con sus estudiantes y su comunidad educativa y, posteriormente, haber liderado el nuevo Gabinete Pro Crecimiento y Empleo que hemos realizado aquí en la Región de Valparaíso.

Estuvimos junto a ministras y ministros, además de quienes nos acompañan acá el ministro Grau, el ministro Muñoz, la ministra López, la ministra Jara, la subsecretaria Berner y la delegada González, además de todo nuestro equipo de seremis, con el ministro Marcel y la ministra Williams de Hacienda y Minería respectivamente, además del gobernador regional, Rodrigo Mundaca.

Nos reunimos con representantes de empresas de la zona para revisar proyectos tanto privados como públicos que son claves para la región. Una de las prioridades de nuestro Gobierno, además de la seguridad ciudadana y social, es la recuperación de nuestra economía. Y como lo he señalado en diferentes oportunidades, estoy convencido que el año 2024 va a ser el año del despegue de la economía chilena y de retomar la senda de crecimiento que, en los últimos años, por diferentes factores, se había perdido.

Eso pese a los augurios de muchos que parecieran gustarles el pesimismo, estoy convencido y las últimas cifras así lo demuestran, que



estamos viendo brotes verdes en la economía. En lo que de nosotros depende, como Gobierno y como Estado, estamos mejorando la gestión para los proyectos vean la luz, para ir más rápido, para hacer más eficiente el gasto y para poder entregar mayor empleo y, sobre todo, mayor bienestar a las familias de chilenos y chilenas.

Hoy hemos identificado varios nudos críticos de proyectos de inversión, buscado y encontrado caminos para agilizar la inversión y revisado con los seremis las gestiones necesarias para proyectos prioritarios, algunos Cesfam o Cosam, proyectos portuarios, proyectos de conectividad, proyectos vinculados a la minería.

En concreto son 32 proyectos que revisamos en detalle para poder destrabar en la Región de Valparaíso, de 426 proyecto que identificamos como Obras Públicas. Entre ellos, están la optimización de la operación minera de Codelco Andina, el Hospital Provincial de Marga-Marga, la reposición de los Cesfam de Putaendo y El Quisco, el Servicio Médico Legal de Quillota-La Calera, entre otros. También, el Acuerdo por Valparaíso que incluye todo el sector del puerto.

También revisamos proyectos de infraestructura en materia educacional, en particular en el sector de El Almendral en Valparaíso, en Llay-Llay, materias de transporte y vivienda.

Este Gabinete Pro Crecimiento y Empleo sabemos que algunos se preguntan su eficacia o cuál es el sentido que tiene. Lo constituimos justamente por esta convicción que podemos hacer más o mejor para que la economía de nuestro país despegue.

Ya hemos sesionado en cinco regiones, nos hemos reunido con más de 40 titulares de iniciativas privadas, los que en conjunto representan inversiones cercanas a los US\$3.800 millones que podrían generar, en conjunto de concretarse, más de 7 mil empleos durante su instalación y cerca de 4 mil permanentes cuando ya estén en operación. Para estos



proyectos revisamos mejoras en gestión pública y trabajo conjunto entre el sector público y el sector privado.

Además, hemos revisado más de 1.300 proyectos de inversión pública para definir acciones que nos permitan mejorar los plazos. Esto nos ha permitido aumentar y mejorar la ejecución de iniciativas de inversión y ya hemos duplicado los montos en relación a 2023. En los dos primeros meses del 2024, hemos ejecutado 215 mil millones en iniciativas de inversión del Gobierno central.

Asimismo, como Gobierno, estamos impulsando iniciativas como la devolución del IVA a extranjeros por la compra de bienes, el aumento de recursos para la promoción del turismo y la devolución del IVA para producciones audiovisuales y extranjeras que se realicen en el país. Esto con el objetivo de potenciar el turismo, un sector económico que sabemos se vio muy afectado y golpeado en Chile por la pandemia y queremos que se siga recuperando, desarrollando y creciendo.

Chile va a crecer más, mejor y de manera más justa este 2024 gracias al trabajo, en conjunto, entre el sector público y el privado, y por eso estoy con todos mis colaboradores a nivel nacional y de la Región de Valparaíso para empujar con fuerza en esta dirección.

Ahora, tengo absolutamente claro como Presidente de la República que el crecimiento económico es un concepto vacío si es que no viene acompañado de bienestar concreto para los habitantes de nuestra Patria.

Y para ese bienestar sabemos que hay otros factores que son claves, entre ellos la seguridad. Por eso, me quiero detener en un tema en particular que tiene que ver con el asesinato del exteniente, el exmilitar venezolano, Ronald Ojeda.



Quiero que quede absolutamente claro que, como Gobierno, hemos y seguiremos respaldando plenamente a la Fiscalía, en particular al fiscal Barros, en todo lo que sea necesario de manera proactiva para que podamos avanzar en la investigación y hacer justicia por este inaceptable crimen. Lo dijo la ministra Tohá esta mañana y lo he conversado directamente con el ministro de Relaciones Exteriores, Alberto van Klaveren, en esta nueva etapa de la investigación, la colaboración internacional es determinante. Por lo tanto, hemos y seguiremos apoyando a la Fiscalía en su solicitud de asistencia penal internacional.

Las instituciones en Chile, de manera conjunta, no descansan hasta que se haga justicia.

De la misma manera, y en virtud de los tratados vigentes, es que solicitamos y exigimos a Venezuela toda la colaboración que se requiera en este caso para que busquen y pongan a disposición de la justicia a los sospechosos de haber perpetrado o colaborado en este vil asesinato y que, una vez aprehendidos, puedan venir a Chile para enfrentar la justicia, y quienes sean indicados como culpables de este asesinato sean condenados por delitos que han sido cometidos en suelo chileno. No solamente no vamos a permitir la impunidad, sino que, con esta lógica, vamos a agotar todas las instancias, tanto nacionales como internacionales.

De manera coherente, hemos tenido una voz clara en las distintas instancias internacionales en las que participa nuestro país. Hoy demandamos la colaboración del Gobierno venezolano en el esfuerzo para esclarecer esta investigación.

Paralelamente, esta investigación es parte de los motivos por los cuales hemos llamado a consulta a nuestro embajador en Venezuela, Jaime Gazmuri.



Lo he dicho en otras ocasiones y lo reitero aquí, Chile necesita al mundo y el mundo necesita a Chile. Por eso, nuestra región hoy nos necesita unidos y fuertes para trabajar de manera conjunta por la seguridad de nuestros países, porque sabemos que el crimen ha dejado de ser un fenómeno solamente al interior de las fronteras nacionales y hoy tiene características transnacionales.

Por lo mismo, como Jefe de Estado, reitero que me parece inaceptable que autoridades de otros países, en particular de Venezuela, realicen declaraciones que ponen en duda la existencia de organizaciones criminales como el Tren de Aragua, relativizando lo que habitantes de nuestro país y de otros países de la región han vivido respecto al actuar de esta banda de crimen organizado.

Pero no bastan los dimes y diretes, tenemos que actuar y trabajar en conjunto por las necesidades de nuestros pueblos: combatir el crimen organizado, colaborar para tener una migración que sea ordenada y que no trastoque la legalidad de los diferentes países, para asegurar el bienestar de todos quienes habitan en nuestra Patria y en nuestra región.

En esta misma lógica, me gustaría hacer un llamado a la responsabilidad y a la unidad. Me imagino que todos saben esto, pero a veces el cálculo político pequeño pareciera primar más. Cuando hay división en la sociedad chilena, cuando hay división en la política, el crimen organizado ve una oportunidad para avanzar.

Ayer escuchaba a un alcalde de derecha decir, de manera muy irresponsable, que "este Gobierno tiene un magíster en dar pésames". Esa es una falta de respeto tremenda para las familias que han sido víctimas de la delincuencia y, en particular, para Carabineros de Chile, la PDI y las policías que se esfuerzan todos los días por sacar adelante y dar seguridad a nuestro país, en conjunto con todos los esfuerzos que estamos haciendo como Gobierno, liderados por la ministra Tohá y el



subsecretario Monsalve, en materia de retomar el camino de la seguridad.

Esto es muy importante, tenemos que actuar unidos. Chile nos quiere unidos. Las diferencias entre izquierda y derecha para enfrentar el tema de la seguridad hoy a los ciudadanos les dan exactamente lo mismo. Y quienes quieran sacar provecho político de este tipo de situaciones serán castigados por la ciudadanía.

Como Presidente de la República hago un llamado enfático a enfrentar con unidad este tema, porque sólo así vamos a poder vencer la delincuencia y el crimen organizado.

Por último, les informo que el embajador Jaime Gazmuri llega hoy a la medianoche a Santiago y mañana sábado A.M. me reuniré con él en el Palacio de La Moneda, en conjunto con la canciller subrogante, Gloria de la Fuente, para poder tratar estos temas por los cuales fue llamado a consulta.

Muchísimas gracias.